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节目凸显“中国风”

中国杯是今年奥运赛季的开始，因
此中国队全队在节目内容上都做出了很
大的调整。

有望在平昌冬奥会上为中国男单
斩 获 奖 牌 的 四 周 跳 “ 小 王 子 ” 金 博
洋 ， 在 中 国 杯 上 以 《卧 虎 藏 龙》 和

《星球大战》 作为短节目和自由滑的音
乐。“今年我的节目音乐选了又选，最
终还是觉得奥运年 （赛季） 应该选一
个中国风的曲目，希望节奏慢一点、
大气一点。”金博洋也凭借这一改变赢
得个人赛季最高的 93.89 分，摘取男单
亚军。

双人滑组合隋文静/韩聪则选择重
新演绎申雪和赵宏博的经典曲目《图兰
朵》，并获得职业生涯最高的 150.93
分，晋升冠军。银牌被同样来自中国的
组合于小雨/张昊摘得，这对重组不久
的老少搭档演绎的是 《天鹅湖》。另一
对组合彭程/金杨则带来了中国风的自
由滑、世界名曲《梁祝》。

“每一届的奥运会，各个国家都会
不遗余力，大家都非常重视，在节目的

升级上都很明显。今年我们把重点放
在节目的细化和特点上，也是为备战
奥运考虑的。”赵宏博介绍，为了突出
中国的传统文化，中国队在选曲上下
了不少工夫，希望这些改变能带来突
破。

以赛代练选人才

随着平昌冬奥会的临近，今年的中
国杯赛被赋予了更多意义。此前，中国
队已经进行了 5个多月的集中训练，赵
宏博认为，这次参赛既是对训练成果的
检验，也是一次重要的队内选拔，“希
望通过中国杯比赛查找问题，进行调
整，最终我们将根据选手在中国杯等比
赛中的积分确定平昌冬奥会的参赛人
选。”

“目前的阵容中只有闫涵、彭程和
张昊参加过冬奥会，现在基本上是全新
的队伍在备战平昌。”赵宏博说，在中
国杯赛事中历练一回，正好可以帮助新
人找找感觉、练练兵。

对于参加女子单人滑和冰上舞蹈的
选手来说，这种机会尤其重要。不像双
人滑和男子单人滑那样有一定的竞争

力，女单和冰舞两个项目这些年来一直
是中国队的短板。在大赛中多历练，见
识和学习世界一流水平，是自我提升的
重要途径。

本届中国杯上，排名最靠前的女子
单人滑运动员李子君伤病复发意外退
赛，可能因此失去平昌冬奥会的参赛资
格。出征的小将李香凝、赵子荃分列总
成绩第 8 名和第 11 名。“李香凝把自己
的最好水平发挥了出来，赵子荃的表现
也是训练上限，因此两名选手的发挥还
是不错的。”赵宏博说，虽然表现尚
可，两人在整体实力上距离世界顶尖水
平仍有距离，下一步还要在动作编排等
方面做出调整，希望可以一步一个脚印
努力提升水平。

4年半后见真章

对于更远的未来，赵宏博希望能着
力于梯队建设，不能只培养“独苗”，
要在人才选拔培养机制上有所创新，

“中国花滑更长远的目标还是 2022年在
家门口的冬奥会”。

对女单人才薄弱的问题，赵宏博表
示希望打开女单选材的思路，将来适度

考虑国际选拨，增加女单人才储备的厚
度。对于男单选手，他表示，目前国家
队已经抽调了一些青少年选手，他们都
是 2022年冬奥会的适龄队员。“我们还
有 4年半的时间，相信会涌现出一些好
苗子。”

同时，赵宏博还希望爱将们身上
能多一些“霸气”。“这是面对挑战迎
难而上，在赛场上舍我其谁的气魄。”
他说，现在的年轻运动员视野广、更
自信了，但缺少了磨难的锻炼，韧性
不够。

2022 年，北京将成为世界上第一
个既举办过夏奥会也举办冬奥会的城
市。“2022 年冬奥会对我们体育人来说
是一个非常重要的赛事。一个城市举办
两届奥运会，这体现出我们祖国的强
大。家门口的冬奥会，对我们冰雪人来
说，是一个千载难逢的机遇，冰雪人责
无旁贷。” 赵宏博一方面既对“争金夺
银”充满渴望，另一方面也时常给队员
们做“心理按摩”，帮他们释放压力。
他常说：“我们不是特别在意对手，主
要的是专注自己。队员们把最佳竞技水
平在赛场上表现出来，提高自己，才是
最重要的。”

中国花滑
期待冬奥绽放

本报记者 汪灵犀

日前落幕的2017中国杯世界花样滑冰大
奖赛，中国花滑选手在新的奥运赛季里第一次
集体亮相，并收获1金2银成绩。对此，花滑
队总教练赵宏博表示，这个成绩与赛前的预期
吻合。他也指出，随着韩国平昌冬奥会日益临
近，中国花滑要取得突破，还需要查找问题，
全力备战。

3 场比赛，3 场拿分。初登美职
篮、效力于休斯敦火箭队的中国球员
周琦正努力融入球队。

11月7日，火箭官方宣布正式将
周琦下放到发展联盟球队奥格兰山谷
毒蛇队，希望周琦以此来积累比赛经
验。在征战发展联盟的首场比赛中，
周琦就得到了 15 分 4 篮板 3 助攻 2 盖
帽的数据。作为中国目前唯一一名效
力于美职篮的现役职业球员，周琦需
要做的还有很多。

逐渐融入球队

最近的3场美职篮常规赛，周琦
都有得分进账。

在休斯敦火箭队119比97战胜纽
约尼克斯队的比赛中，周琦在最后5
分钟获得出场机会，出手3次命中一
球 ， 此 外 罚 球 2 中 1， 总 共 得 到 3
分，这是周琦在美职篮常规赛中首次
得分。

11 月 3 日，火箭队在客场以 119
比104战胜东部垫底的亚特兰大老鹰
队，取得两连胜。第四节，周琦再次
披挂上阵，出场7分钟，依靠罚球获
得 2分，可惜 3次运动战出手均未命
中目标。

6日，火箭队主场战胜犹他爵士
队，豪取三取三连胜。此役周琦继续获得
上场机会。上场后不久场后不久，周琦就通过
罚球拿到两分。在比赛还有 49 秒结
束时，周琦完成扣篮，再得2分。全
场比赛，周琦2投1中，得到4分1个
篮板。

从替补上场到投篮得分从替补上场到投篮得分，，再到完再到完
成首次暴扣成首次暴扣，，周琦不仅出场时间和得周琦不仅出场时间和得
分在增加分在增加，，信心也在增强。

本赛季刚开始时，周琦在前两场
比赛的防守端有不错表现，但在进攻
端很少主动要球进攻。但在对阵尼克
斯队时，周琦在进攻中开始敢于运球

和突破。对于自己的表现，周琦表
示，已经慢慢适应了美职篮的强度，

“一场比一场更好。不管是进攻还是
防守，每一场都在进步。”

逐步弥补差距

想要在火箭队得到更多的出场
时间，周琦需要付出更多努力。此次
到发展联盟“练级”，也为他提供了
证明自己的机会。

如果单就身体对抗而言，初登美
职篮的姚明、易建联都曾出现过身体
对抗之后容易丢球的问题。这一点在
周琦的比赛中也体现得很明显。在攻
防两端，周琦的力量都有待增强，特
别是上肢力量。因此，周琦有必要进
一步增加手指手腕以及上臂小肌肉群
的力量训练。

对于周琦的定位，火箭队主帅德
安东尼近日表示，周琦的防守非常出
色，进攻端则大有潜力可挖。

篮球评论员霍楠认为，周琦拥有
德安东尼对于火箭队4号位所要求的
一切潜质，能扣篮、会传球、善跑
位、能防守、能抢篮板，但问题是这
些特质都还不够成熟，“懂、会、
熟、精，周琦还差两个阶段完成提
升。”

作为一个性格有些腼腆的球员，
周琦在接受采访时表示，会将更多时
间花在刻苦训练上，“目前确实还存
在差距，需要我在训练中提高自己。”

火箭队教练组成员此前在接受
媒体采访时表示，教练组为周琦制
定了一个长久的培养计划，从他吃
什么、练什么，什么时候上场、上
多久等，一切都在计划之中。“周
琦 总 是 超 额 完 成 教 练 组 布 置 的 任
务，他正在逐步成长。我们将着重
提高他的三分球能力和核心力量，
他会越来越好。”

周 琦
站稳脚跟 期待机会

本报记者 彭训文

周 琦
站稳脚跟 期待机会

本报记者 彭训文

“嫘祖杯”第30届中国围棋名人战，近日在四川
盐亭落下帷幕。刚刚晋升九段的连笑，在先输一局
的情况下，逆转战胜挑战者芈昱廷，豪取名人战三
连霸，成为继马晓春十三连霸、古力六连霸之后，围
棋名人战史上连霸时间第三长的棋手。

近距离观看高手对弈，实在是一件乐事。除
了精细微妙、变幻莫测的棋局之外，棋手端坐长
思、运筹帷幄的场面更是令人窒息。布局阶段的
摆阵占位、中盘的激烈搏杀、官子阶段的小心算
计……棋盘上的风起云涌，呈现在棋手间的却是
不发一语，或是微微蹙眉的观察与思索。围棋的
奇妙与博大，全都呈现在对弈的过程之中。

当然，围棋赛场令人玩味的细节不止于此。
本届名人战最后一局比赛中，连笑在官子阶段出
现误算，竟然失控打了自己一巴掌，不禁让人想
起柯洁在对战“阿尔法狗”时，也曾焦虑地揪头
发。年轻棋手在棋盘内外的个性展露，让黑白围
棋的内涵愈发多彩起来。

已步入而立之年的围棋名人战，可以说见证
了一代代新生棋手的诞生与成长。1988 年，当首
届名人战举行时，赶来参赛的常昊还带着红领
巾。而今，“90后”棋手已然挑起大梁，成为中国
围棋的“个性一代”。从2010年至今，先后荣膺名
人称号的江维杰、檀啸、陈耀烨、连笑都是“90
后”或“准90后”，而本届比赛的挑战者芈昱廷已
经是“95后”的棋手了。

这些年轻的棋手，凭借高超的棋艺、独特的个
性，既为中国围棋开拓了新的境界，也吸引着越来
越多的年轻人关注围棋、参与围棋。无论是高调张

扬的柯洁，还是低调内敛的连笑，在赛场内外都有
很多拥趸，他们的比赛成绩乃至一举一动，都牵动
着围棋迷的心弦。他们在赛场上的“智力碾压”，也
为年轻棋迷欣赏和追逐。

时代在变，围棋的内涵也在改变。当年，围棋名
人战正是从人民日报海外版诞生，并发展成为中国
围棋史上创办时间最长、规模最大的名牌赛事。作
为围棋名人战的发起者，本报老记者陈昭回忆说，
当年创办中国围棋名人战，只不过是一群爱好围棋
的年轻记者不甘守旧，想参与到创造历史的伟大时
代中。于是，在上世纪 80年代中日围棋擂台赛的热
潮中，创办了中国围棋名人战。彼时，“聂旋风”在中
国刮起了围棋热，围棋成为民族自豪感的寄托。

而今，中国围棋名人战被赋予了更多的内涵
与期许。继“阿尔法狗”大败中日韩围棋高手
后，具有自我学习能力的“阿尔法零”又强势来
袭。人工智能的入侵与挑战，让围棋遭遇了新技
术、新理念的冲击和洗礼。年轻棋手开始从人工
智能的对局中寻找答案、革新观念，让围棋这项
古老的运动焕发出新的生机和活力。在此过程
中，历久弥新的围棋名人战，正一如既往地支持
和推广围棋，展现着围棋人“胜天半子”的气魄。

30年间，围棋名
人战留下了许许多多
目眩神迷的名局，流
传着妙趣横生的风雅
故事。相信下一个30
年，黑白方寸之间的
故事会更加精彩。

名人战：
续写黑白方寸的围棋故事

刘 峣

连笑在比赛中连笑在比赛中

“华远杯”女子桥牌赛闭幕

本报电（记者彭训文） 2017年北京“华远杯”世界
女子桥牌精英赛于近日在北京闭幕。

经过激烈角逐，美国队、法国队、北京华远队分获
团体赛冠亚季军，来自美国的吉安尼斯·莫尔森/琳·蒂
斯、英国的费昂纳·布朗/赛莉·布洛克、法国的瓦内
萨·丽思/凯瑟琳·多维迪奥分获双人赛前三名，美国队
获最佳总成绩奖，来自北京华远队的王萍获最佳做庄
奖。

中国—东盟山地马拉松落幕

本报电（记者刘峣） 由国家体育总局登山运动管理
中心、中国登山协会、广西壮族自治区体育总局、广西
壮族自治区旅游发展委员会主办的中国山地马拉松系列
赛2017中国－东盟山地马拉松赛 （马山站），近日在广西
南宁马山县环弄拉风景区举行。最终，来自埃塞俄比亚
的运动员达塔获得山地马拉松42公里个人赛男子组的冠
军。

此次中国－东盟山地马拉松赛是第二年在马山县举
办。今年的赛事设山地马拉松42公里个人赛、山地马拉
松 21公里个人赛及 8公里群众健身赛三大竞技项目，赛
道含硬化路面、碎石路和土路。其中，山地马拉松42公
里组别海拔爬升2468米，山地马拉松21公里组别海拔爬
升1369米，是极具挑战的专业赛事。

山地马拉松系列赛落户重庆

本报电（立风） 中国登山协会消息，2017 中国山
地马拉松系列赛重庆黔江站将于11月26日在重庆市黔江
区举行，参赛者将在山地马拉松比赛中享受“向山而跑
非凡之路”的乐趣。

比赛分为山地马拉松42公里个人赛、山地马拉松21
公里个人赛、群众健身赛三大竞赛项目。其中42公里个
人赛的赛道累计上升952米，除硬化路面外，既通过江边
步道，又途经乡间小路，串联起黔江众多独具特色的自
然风光和人文景致。

中国女花世界杯摘铜

据新华社电 据中国击剑协会消息，中国女子花剑
队在法国当地时间5日进行的女花世界杯圣莫尔站比赛中
夺得铜牌，这是中国女花自2010年以来在世界杯赛场上
获得的最好成绩。

当天的团体赛共有 20 支队伍参加，傅依婷、霍兴
欣、石玥和陈情缘组成的中国队先在16强赛以45∶41险
胜5号种子德国队，随后又以45∶40力克东道主、4号种
子法国队拿到一张4强门票。

半决赛中国队遭遇头号种子意大利队，苦战后32∶45
败下阵来，不过在随后的铜牌争夺战中，姑娘们振作
精神以 45∶42 击败了美国队。中国女花上一次站上
世界杯团体赛领奖台，还是 2010 年 3 月的世界杯都灵
站。

隋文静/韩聪
金博洋

首届中国围棋名人战现场

周琦在比赛中。新华社发周琦在比赛中。新华社发


